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直到现在，直播离产业化还有一段

距离。直播的第一波用户红利已经结

束。据不完全统计，国内几个直播平台

加在一起，日活跃数大概 890 万，市场

规模约 190亿元。890万并不是很庞大

的数字，但这说明整个直播用户体系已

经占网络总体用户的一半，再达到翻倍

的用户增长是不可能的，所以快速的用

户增长阶段已经结束了，整个市场红利

也结束了。

直播的市场规模通过打赏收入做

估算，从 2016年 10月到 2017年 3月，打

赏的高峰点在 2016 年 12 月，但 2017 年

以来，打赏额度在缓慢下降。在打赏统

计里可以看到马太效应，我们调查的总

体样本包括约 8万名主播，大部分主播

的月收入在 1万元到 10万元，处于塔尖

部分的主播红人有 1000万元以上的收

入，前 8000 名主播的收入约占总收入

的 80%。平台和主播都具有马太效应，

如果说打赏是直播平台最重要的收入

来源，那么，马太效应的出现和用户增

长的红利已经结束了。

而且，打赏金额里有很大水分，为

了捧红直播，有一些公司会自己打赏，

但现在有了苹果应用商店新规之后，

打赏、炒作、捧红主播的成本会上涨，

在平台上进行自我炒作、自我营销也

变得困难。直播刚起步时的大部分

APP 已消失。互联网的细分产业如果

单靠打赏作为产业收入，最后就变成

自娱自乐。

从 2016 年开始，直播行业出现一

些新的应用，一是“直播+ 体育”，试图

打通体育细分产业链条，“直播 + 体

育”有两个门槛，一是投入要求高，电

视台直播体育赛事时一般有十几个机

位，对主播要求更高，以前看电视直播

时，解说员说错了用户也没法跟他互

动，今天的直播都配备弹幕，主播功力

不深厚会下不了台。这个行业产生了

门槛，就产生了机会，“直播+ 体育”现

在是大好机会。二是“直播+ 电商”，

比如，用户让主播帮他们购买商品，使

消费者相信这是日本生产的。无论是

把精品投放到内容还是商品上，现在

都没有太好的结果，这个行业还在探

索阶段。三是“直播+ 教育”。腾讯投

资 1. 2 亿元的创业项目“疯狂教师”，

目前也引入直播。“直播+ 教育”比较

符合传统课堂上老师和学生之间的互

动教育，场景比较容易迁移，传统教育

老师对学生有规则，而直播平台上怎

么把规则体现出来，还需要探索。

这 3 个例子都代表着直播产业化

才刚刚开始，直播不仅有很多流量，可

以做广告，还可以带来精准应用。这

是未来一两年需要探索的，只有把这

些道路走通了，这个行业才可以称为

产业。
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腾讯直播 “生态”打法迎接下半场

寻找独角兽

□□ 本报记者 刘妮丽

直播已经成为继广告、游戏、电商

之后的第四大流量变现方式，无论是

大平台还是小的创业公司，都纷纷推

出直播产品。腾讯从 2011年开始投资

直播技术和直播内容，2016 年推出了

腾讯 NOW 直播平台，正式入场。6 月

19日，腾讯 NOW 直播发布了“双十亿”

生态扶持计划，NOW 直播寄望在腾讯

版图中扮演连接内容与平台的角色，

在其未来的产品战略上，将以“视频社

交”和“直播生态”，应对直播行业的下

半场。

不求变现 先做生态

NOW 直播与其他直播有什么区

别？在腾讯副总裁殷宇看来，NOW 直

播不只是一个直播产品，将做好内容

连接器的角色。腾讯旗下除了微信和

QQ两大社交平台以外，还有 QQ空间、

天天快报、腾讯新闻、腾讯视频、QQ 浏

览器、QQ 看点等多个内容分发平台。

NOW 直播作为连接器，把各位合作伙

伴创造出来的优质内容分发到所有平

台上去，让内容创作者们可以深入更

多场景。

“腾讯内部一方面鼓励竞争，一方

面希望整合资源，实现利益、效率最大

化。我们定位做泛娱乐类内容，只要

公司提供泛娱乐直播，慢慢都收拢到

NOW 直播体系里。”腾讯社交网络事

业群即通应用部副总经理吴奇胜表

示，“过去一年，直播行业发展历经从

无序到有序，是一个大浪淘沙的过

程。直播不是纯粹的工具，而是情感

的陪伴、社交的演绎。”

殷宇表示：“2016 年，直播炒得很

厉害，整体的投资不太理性，原因就在

于大家没有把它当做内容行业来做，

而是当成变现平台，每个平台都拿它

做变现，衡量方式也是从收入或用户

量来看。”

腾讯 NOW 直播不求短期内大流

量变现，而是把生态和内容做好。殷

宇表示：“不能把直播看成单独的融资

平台，更重要的是投资内容，要看内容

形态的价值和长期发展机会，而不是

此刻的价值。因此，直播要想长远发

展，关键是看内容能不能持续。”

未来，直播更多是看有没有精品

内容和更好的社交互动，这是直播能

否长期发展的关键。殷宇指出，如同

游戏，10 年前有好几款游戏变现能力

很强，但今天那几款游戏都没了。腾

讯做了很多游戏，包括《王者荣耀》，都

不是变现很迅速的游戏，但能够长期

发展。

坚持先做生态的腾讯，2016 年宣

布在未来 3 年内投入 10 亿元资源支

持直播产业和内容的发展，NOW 直

播现在又提出一个新计划——“双十

亿”生态扶持计划。“双十亿”除了 10

亿元现金扶持，还有 10 亿元腾讯内

部资源支持，让直播生态体系形成

正循环。

赋予社交生态新的玩法

调查显示，在 QQ 体系里有超过

60%的“90后”用户，也就是直播的主流

消费用户，他们喜欢的内容具有多样

性。目前，NOW 直播聚集了拥有各色

才艺、技能的主播，包括音乐、舞蹈、户

外、二次元等，也与有制作能力的伙伴

一起打造精品直播内容，还开启了在

娱乐、音乐、演出和网络电影方面的尝

试。在技术和用户体验层面，也出现

了一些新的玩法。比如，用户识别人

像——把人像做一些动画处理，还有

图片识别、视频识别、图片二次处理、

视频二次处理等，这些有趣的玩法让

用户体验更好。

作为一种全新的娱乐方式和内容

形式，腾讯希望赋予社交生态新的玩

法，让直播演绎出更多玩法，让社交平

台变得更牢固，形成新的互动关系，让

用户和粉丝连接更紧密，对于平台有

更强大的依赖性。

NOW 直播过去一年开播超过 120

万小时，普通 U GC(用户原创内容)用

户占 60%。很多“90后”U GC 主播得到

了不菲收入，U GC 用户在不知不觉中

有了粉丝、收入，慢慢在平台上通过工

具维系、积累着粉丝群体。腾讯发挥

社交基因的优势，为主播搭建粉丝团

体，提供更丰富的星粉互动体验。同

时，打破直播间的时间和空间限制，强

化星粉之间的社交纽带。

与四大平台进行差异化发展

腾讯直播平台已经有龙珠、斗鱼、

腾讯直播、企鹅直播，NOW 直播是何

定位，跟已有四大平台怎么进行差异

化发展？吴奇胜表示：“龙珠和斗鱼都

是腾讯投资的公司，更多定位在游

戏。腾讯直播更多是做头部内容，比

如买一些演唱会的版权，买大的 IP 版

权。NOW 直播定位是泛娱乐，更多是

为用户社交体系服务，在乎 U GC 内

容。做游戏直播跟泛娱乐直播不一

样，在内容的选择、用户获取方面的路

径不太一样。”

NOW 直播更重视 U GC，让用户

在内容平台上交互，但不会签佣金高

企的大主播。很多没有自有流量的直

播平台，基本上靠大主播来吸引人

流。对于腾讯直播或陌陌、一直播，本

身就有流量，不需要靠大主播带流

量。殷宇介绍，NOW 直播跟腾讯影

业、企鹅影视都有联动，通过挖掘优秀

的主播，让他们有更好的上升通道，引

导他们走向更好的环境，给他们更多

的扶持和包装。

殷宇表示：“直播主播主要是两

种，一种是收入不多，几千元，更多

是出于兴趣爱好，不纯粹是为了挣

钱，这种主播长期在平台上生存，他

们以娱乐的形式生存，既是内容生

产者，也是消费者，这种主播会更长

期。第二种是介于中间状态，不是

大 主 播 ，也 需 要 一 些 收 入 ，他 们 是

‘腰部’，我们更支持他们尝试创新

商业模式、变现模式。大的 PGC(专

业生产内容 )是受限的，他们有很高

的收入压力，他们在这个位置不一

定愿意往下走，当行业生态发生变

化时，他们是最难转型的。作为平

台来说，我们要持续引导行业往新

的阶段发展，每个阶段都有成功和

不成功。我们不拒绝大 PGC 跟我们

一起转型，但大的 PGC 比较难转型，

小一点的更愿意尝试转型，对他们

来说反而是更好的发展机会。”

□□ 泺清

投资陌陌让紫辉创投创始合伙人

郑刚一战成名，而后他又发掘了锤子

科技、映客等诸多独角兽项目。独角

兽是投资行业，尤其是风险投资业的

术语，它指的是那些估值超过 10 亿美

元的创业公司。那么，独角兽会诞生

在哪些地方？如何发掘独角兽？社交

领域还有没有新的创业机会呢？

独角兽产生在什么地方

为什么说要寻找独角兽？因为要

成为一个杰出的投资人，或者说基金

想要好的回报，就一定要能投到独角

兽。很多投资人首先都会给自己设立

很高的天花板，这个天花板就是打造

独角兽。

一个投资人最难能可贵的经验就

是他经历过几次经济周期，这个经验

会越积累越多，越积累越有价值。碰

到新的现象时能够复盘，思考它有什

么不同，如果能找出其中规律，找到行

业里能走出来的公司的特质，便找到

了非常好的可投资对象。当然这其中

需要观察宏观和微观的变化。

“一个行业要能被引爆，之后才有

可能产生大量的投资机会。以前风口

论非常盛行，直播是一个风口，O2O（线

上到线下）也是。至于引爆点如何发

生，我是一个相信蝴蝶效应的人。这

些引爆点的发生也有一定先天的社会

和发展过程。而在这个过程中，你要

去掌握这些引爆点的发生规律，它发

生过一次，还会发生第二次，它可能在

这个领域，也可能在另外一个领域。”

郑刚说。

正如直播，虽然 PC 端很早就有，

但它是怎么从游戏直播演变为一个影

响人们各种行为的引爆点，这是有条

件的。因为有了手机，且资费下降带

宽提升，人们培养了愿意在网上看内

容的兴趣和习惯。

郑刚回忆：“投资映客时，已经有

十几家公司在做直播了。后来我投

资陌陌，便一直在思考下一个有分量

的社交产品在哪里。每投资一个产

品，你都必须成为这个产品的重度使

用者，这样你才能思考它到底好在哪

里、哪里还不完善、作为用户你还需

要什么。因此我认为，社交产品一定

是让人们越来越便捷，越来越贴近人

们交流，这才是大家想要的东西。”

即使这样，郑刚也有错失良机的

时候。当时他认为，声音是移动互联

网社交的 2. 0，便关注了窄播和喜马拉

雅两家公司。“幸运的是，我选对了‘声

音’这条路径，但不幸的是，我错失了

喜马拉雅。这件事给我一个教训：投

资任何一个项目，不要只道听途说，要

尽量和创业者见面，并了解他们。”郑

刚说。

如何发掘独角兽

其实，独角兽并不是大家认为的

越来越少，相反，其是越来越多的，这

是很正常的现象，因为新科技在发展，

产品在普及。

郑刚认为，未来还有很多机会，因

此作为投资人，要经常思考，保持对前

沿技术的敏锐感。虽不见得看上的项

目都有办法投资到，但机会对大家来

讲是均等的，一定要有投资到独角兽

的雄心，这样才能找到投资的机会。

那么，独角兽有什么特点？它为

什么会成为独角兽呢？

2010 年郑刚从上市公司辞职，

2011 年初募资到 1. 2 亿元开始做投

资。当时抓住了陌陌寻求投资这个偶

然的机会，并很快签了协议。

“开第一批 LP（有限合伙人）大会

时说投这个项目通不过，LP 不相信社

交这个风口价值 1000 万美元。我当

时太苦恼了，到最后只能是做两件事，

一是尽量减少投资份额，二是我个人

出钱赌上一把。联想到之前我给成都

一个公司做上市顾问，有一笔 274 万

元的款项，刚到我账上没停留几秒钟

就‘飞’了出去，负责人到现在他还乐

此不疲地说，他见证了一笔获得巨大

回报投资的瞬间。因此，你要相信你

做的事情，没钱你都要干，这是你的使

命，有使命感你才会成功。”郑刚说。

也许就是这种使命感，让郑刚乐

此不疲地找寻独角兽，并坚定做投

资。对于独角兽特点的定义，郑刚认

为，独角兽一般来说不是一个已经做

了很久的公司，而是新型公司，有一定

的网络效应，大家会互相推荐，可能需

要一点启动成本，但成本很低。

同时，独角兽要有先发者优势，产

品成功不是靠产品的复杂度，也不是

靠产品的堆砌，而是靠有没有真正抓

住核心用户群，让它简单易用、高频使

用来取胜。

社交永远有机会

现在直播处在 2.0 阶段，当直播发

展为 3.0 的时候会更加有趣。在这方

面，郑刚参投的映客已经在推进。

“社交是我们最主要的投资品类。

很多人知道这是一个大生意，这个行业

基本上是赢者通吃，没有给第二、第三

太多机会。但社交永远有机会，因为我

们的基础设施、终端和使用习惯不断变

化，且收入和品位也在发生改变，也许

在某种大流量平台下面，它还有很多垂

直的机会，这些垂直机会可能就是一个

颠覆性的机会。”郑刚说。

郑刚投资映客之后又投资了一家

原来做视频动画、图画的公司，这家公

司不缺技术却不怎么盈利。这时郑刚

马上意识到，要推动这家公司和映客

进行深度合作，让其为映客提供第三

方道具等，带活整个企业。

“作为投资人，你要培养自己的资

源整合能力，尽量积累资源。不要以

为只需要做投资，还需要与各个行业

进行交流，多放下姿态、多接触。因为

投资的项目五花八门，某个行业可能

会在某个时候突然跳出来，对你的帮

助很大。”郑刚说。

郑刚大量时间都是在看微信或者

看视频中度过。他认为，新的流量入

口，比如直播、电商，某种社交性的电

商，只要人们愿意花时间在上面便也

是一个入口。这个入口是否成立，“90

后”是决定性因素，他们在新的状态下

的行为，导致他们使用产品的方式方

法不同。而且这种不一样是有益处

的，它改变了其他人的行为，比如，我

们会通过非电视终端看电视。

“我听过一些投资机构在社交产品

上成功过一次之后，再也没有成功过，

为什么？因为他们认为这个社会就是

这样，从 PC 时代到手机端时代，一直到

现在，大家认为微信永远都是巨无霸，

再也不要挑战微信。其实不然，事物是

不断推荐和更新的。”郑刚说。

直播更多是看有没有精品内容和更好的社交互动

社交领域已出现多家独角兽企业


